

# LA PARTICIPATION CITOYENNE, COEUR DE NOS COMMUNES



Mons-en-Baroeul, le 4 octobre 2023

BAPTISTE MÉNARD

ADJOINT AU MAIRE DE  
MONS-EN-BAROEUL

Madame le Maire,  
Monsieur le Maire,  
Mesdames et Messieurs les élus,

42% des jeunes de 18 à 35 ans en France semblent favorables à un régime totalitaire. Voici, les résultats alarmants d'un sondage mené par l'ONG Open Society Foundations, relayés par le Monde. Dans un monde où les idéaux démocratiques devraient être incontestables, cette statistique est une sonnette d'alarme pour les défenseurs de la démocratie. **Il est temps d'agir !**

La montée des extrémismes et des populismes en France est symptomatique de la distance croissante entre les citoyens et la prise de décision politique. Notre modèle démocratique montre des signes d'essoufflement, nécessitant une adaptation. Pour y faire face, l'enjeu me semble résider dans la nécessité de faire cohabiter la démocratie représentative et la démocratie participative.

Je suis convaincu que la démocratie participative offre une part de la réponse à cette crise de confiance, qui est sans précédent. Nous le savons, car nous l'entendons au quotidien dans nos échanges avec les habitants de nos communes qui ont de plus en plus le sentiment de ne pas être écoutés. C'est pourquoi, il me semble essentiel, dans la crise actuelle et afin de revitaliser notre démocratie, de développer la démocratie participative, en donnant aux citoyens un rôle actif dans les décisions qui les concernent. Cela passera notamment par des mécanismes de consultation, des débats publics et des plateformes en ligne pour favoriser une participation citoyenne directe tout en garantissant que ces contributions puissent avoir un impact réel sur des décisions politiques.

Face à cette urgence démocratique - dont je suis convaincu que nous partageons les inquiétudes - j'ai pris l'initiative de créer un collectif transpartisan d'élus de notre département du Nord engagés en faveur de la démocratie participative qui s'intitule : « **la participation citoyenne, coeur de nos communes** »

Chacune et chacun d'entre vous y est le bienvenu !



Cette démarche s'inscrit dans un agenda précis, que je vous prie de trouver ci-après :

### **1/ Le diagnostic de l'état de la démocratie dans le département du Nord & le recensement de dispositifs participatifs déjà à l'œuvre dans nos territoires**

Pour ce faire, nous organiserons des rencontres au plus près de nos territoires afin d'échanger sur les difficultés que vous constatez. Ce diagnostic vise à scruter en profondeur les mécanismes démocratiques locaux, à évaluer leur efficacité et à identifier les lacunes qui nécessitent une attention particulière. En outre, il permettra de dresser un inventaire complet des dispositifs de démocratie participative déjà en place dans le Nord.

### **2/ La consultation des acteurs associatifs et des experts**

A la suite de ce diagnostic, nous engagerons un dialogue constructif avec des chercheurs spécialistes de ces questions mais aussi des acteurs associatifs ainsi que des experts de la démocratie participative et locale. Cette démarche collaborative vise à confronter notre analyse avec leurs données et leurs avis précieux.

Cette phase de consultation permettra de garantir une compréhension complète et nuancée de la situation. Elle favorisera également l'échange d'idées, la diversité des perspectives et l'émergence de solutions innovantes pour renforcer la démocratie locale.

### **3/ La formulation de propositions et de recommandations**

Il s'agira de la dernière étape de ce long processus que nous aurons effectué ensemble. Cela se traduira par la formulation de propositions concrètes et de recommandations précises qui viseront à réaffirmer le lien étroit entre politique publique et participation citoyenne. Nous remettrons nos recommandations au Ministre chargé du Renouveau démocratique et le feront connaître de nos parlementaires nordistes.



L'urgence de développer la démocratie participative en France est manifeste car nous ne pouvons nous résoudre à voir un nombre croissant de nos concitoyens se détourner des urnes.

Cette initiative est cruciale - et sa réussite ne dépend que de l'engagement de chacune et chacun d'entre nous- car il est nécessaire de comprendre la situation actuelle pour apporter des améliorations.

Cela implique de réfléchir à des mécanismes de consultation nouveaux et de délibérations plus accessibles afin de renforcer la transparence et ainsi garantir que la voix de tous les citoyens, quel que soit leur âge, leur origine ou leur statut, soient entendues et prises en compte.

Comptant sur votre participation active et votre engagement - pour construire une démocratie plus participative et donc plus inclusive, veuillez croire, Mesdames et Messieurs les élu.e.s, en l'expression de mes sentiments les meilleurs.

**Baptiste MÉNARD**